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株式会社水野鉄工所
【川崎岐阜協同組合・組合員】

《企業概要》 岐阜県関市倉知４５３９－１０
株式会社水野鉄工所　代表取締役社長　水野　辰博
http://www.miztec.jp

Q御社のこれまでの沿革について
　ご紹介ください。
̶
☞ 水野社長
　当社は、昭和26
年２月に父が川崎
重工から独立して
旋盤一台で創業し
ました。自宅の納
屋からのスタート
でしたが、同年に
は川崎航空機工業
㈱岐阜製作所の協
力工場の認定を受
け、翌27年には36坪の工場を購入し、翌年には平屋工場を
増築。社員８名と共に旋盤加工を主体に業務を拡大してき
ました。昭和34年４月に有限会社から株式会社へと移行
し、同38年に萱場工業と三菱重工業の協力工場となり、昭
和54年に航空機の３大プロジェクト（P-3C・F15・B767）
をきっかけに関市に進出。平成２年にはB777の立ち上が
りに合わせて現在の桐谷工場の土地を取得し、この地で操
業を開始しました。その後も工場の拡張を続けながら、お
客様の信頼に応える一流の「もの作り」に励んでいます。
　私は昭和40年代を成長期、昭和50年代を飛躍期として
捉えており、その間に福利厚生の充実や高技術部品の充
実、さらには組立新事業展開などに取り組みました。昭和
60年代からは新たなる挑戦期と位置付けて、最先端技術
や最新設備を導入し、国際化にも対応するためISO9100
（航空宇宙）の認証取得をしました。振り返ると幾多の困難
と苦労の連続でしたが、世界品質のクオリティを世に送り
出すことに一心に努め、新しいものにどんどん取り組んで
きた気がします。

Q御社の特徴や方針を
　教えてください。
̶
☞ 水野社長
　当社は創業以来、航空機・宇宙機器部品の加工を主体に
輸送機器関連産業の一翼を担ってきました。事業は「航空
機事業部」をはじめ、産業車両や建設機械の油圧部品の加
工・溶接・組立をメインにする「油機事業部」、航空機治具等
の設計製作や航空機体の組立・オーバーホール等がメイン
の「機器事業部」で行っており、売上の大半が航空機関連で
占めています。
　当社では『アメーバ経営』を取り入れています。それぞれ
の部門に責任者を置き、その責任者が経営者として各部門
を経営していくという部門別管理会計システムです。当社
には私の敬愛する盛和塾塾長の稲森和夫氏（京セラ名誉会
長）から頂いた京セラフィロソフィーを参考にして考え方
を纏めた“ミズノフィロソフィー”があり、全社員に配布し
ています。社員と直接対話する機会として、毎月このフィ
ロソフィーの内容に関する勉強会を実施しています。

　川崎岐阜協同組合は、昭和26年12月に川崎重工業株式会社の協力会社22社が集まり、川崎岐阜製作所協力工
場協同組合としてスタートした組合で、今年で創立65周年を迎えます。
　組合事業は、川崎重工業株式会社からの共同受注事業を中心に、金融事業や新入社員研修等を実施する教育情
報事業にも力を入れています。また、現在の組合員30社の内、22社が航空機に関与しており、「アジアNo.１
航空宇宙産業クラスター形成特区」を推進するため、一貫生産体制の構築や人材育成などの課題にも組織的に取
り組んでいます。
　そこで、組合創成期からのメンバーで、企業の発展と社員の幸福を追求し、広く社会に貢献し続けている「株
式会社水野鉄工所」を訪問し、水野辰博社長にお話をうかがってきました。

クローズアップ企業

水野辰博社長

最新設備を設置する工場内
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【組合概要】
　川崎岐阜協同組合

　　理事長　福西　紀雄（天龍ホールディングス㈱・代表取締役社長）

　　〒504-0814　岐阜県各務原市蘇原興亜町１丁目１７番地の１

　　組合員数：３０社

　　主な事業：共同受注事業、金融事業、教育情報事業

Q組合に期待することは何ですか？
̶
☞水野社長
　日本の航空機業界は特殊な仕組みになっていて、材料
は無償支給で機械加工だけを手掛け、後工程の表面処理
やペイントは発注元が社内か外部業者を使って行い完
成品となります。一方で、海外では受注先がそれぞれの
専門会社を使い完成部品として納品しています。故に当
社ではボーイング社やエアバス社と直接取引は出来ま
せん。こうした体制から抜け出すため、組合では購入品
化推進の活動を推進しています。組合内の各企業で全て
の工程を完結させ、更に組立工程まで一気通貫に出来れ
ば、お互いにWin×Winの関係が築けると考えています。
既に中部地域を中心とする中堅・中小企業で組織した組
合が三菱重工の後押しを受け、同社松阪工場に機体部品
の共同工場を作っています。当組合でもこうした動きが
少しずつ具体化し始めているので、私も組合の理事とし
てこの火を消さないように積極的に意見を出していき
たいと思っています。
　組合も65年という年月が経ち、組合員の世代交代も進
む中で、組合に対する考え方に温度差が出てきたと感じ
ています。相互扶助の精神が組合の根幹ではあります
が、同業者の仲良しクラブではいけません。組合員がお
互いに切磋琢磨し、刺激し合いながら競争していく関係
性が大事だと思っています。

Q経営をしていく上で大切に
　していることを教えてください。
̶
☞ 水野社長
　企業の目的は利益を上げることですが、利益の確保だけ
ではなく会社の存在意義、即ち大義名分が必要で、誰もが心
から共鳴出来るようなものであり、普遍的に正しいもので
なければなりません。私は①社員の生活を守る、②利益を上
げて税金を納める、③社会に役立つ（お客様に喜ばれる・地
域社会に役立つ）の３項目を経営理念という形で全社員に
周知して、地道に実践し社員のベクトルを合わせようと努
力しています。
　変化に対応することは大切なことですが、守るべき所は
守るということがより大切であると考えています。会社は
潰れるものです。10年で80％、40年で98％が消滅すると

言われています。しかし、日本には創業100年を越える企業
が22千社もあるそうです。父の口癖は「できものと中小企
業は大きくなると潰れる、会社はあんまり大きゅうせんほ
うがええぞ」でした。優れた管理者に恵まれないまま規模を
拡大してしまうと社員を、そして会社をコントロールでき
なくなり、会社が崩壊するという戒めです。会社を支えるの
は人。今必要なのは誰にも負けない技術、即ち技術者です。
人づくりは自分達でしていかなければなりません。そして、
何かの縁で巡り会った人々、共に働く人達に、何とか幸せに

なってもらいたいと
願っています。お蔭さ
まで若い社員も入社し
てきてくれているの
で、この会社を、自分の
能力を生かす場所、夢
を実現するフィールド
にしてもらいたいと思
います。

Q最後に御社の今後の展望、抱負を
　お聞かせください。
̶
☞ 水野社長
　世界基準の航空機部品を作れる企業が沢山ある日本
で、およそ半世紀に亘り国産旅客機が無かったことは非常
に残念でしたが、三菱重工業によりMRJの生産が着々と
進んでいます。国産旅客機が実用化されれば、間違いなく
国内の航空機産業の底上げに繋がります。小型旅客機の分
野はブラジルのエンブラエル社やカナダのボンバルディ
ア社が大勢を占めていますが、このMRJがそこに割って
入る余地は十分にあると思いますし、期待もしています。
　平成23年に創立60周年を迎え、３つの工場と従業員
200名弱を抱える企業へと成長出来たのも、多くの皆様
の支えがあってのことだと思っています。また、創意・工
夫・誠実の社是の下、お客様からの信頼を第一に、品質・納
期・価格の達成に最大限の努力をしてくれた過去から現
在に至る社員の皆様のおかげです。当社ではこれからも
機械加工技術を追求し、まずは100年企業を目指して常
に改善し、Time is Life、「社員の命を使うに値する、社会
的存在意義のある会社」であり続けたいと思います。

作業に取り組む従業員

※掲載希望の組合員企業がございましたら、中央会の国際・情報課までお知らせ下さい。
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組合
紹介

本会は、多種多様な業種・業態の組合等が会員となっており、これが本会の特徴でもありま
す。各組合がその特徴を活かし日々活動を続けていますので、皆様の仲間を紹介します。

こんな活動をしています！

岐阜県時計宝飾眼鏡商業協同組合
●理 事 長
●組合員数
●設立年月
●住　　　所
●T　　E　　L
●U    R    L　http://kjk.lifelab21.com/index.html

田坂　　進
36人
昭和53年７月
岐阜市大宝町２-７　鈴木ビル ５Ｆ
058-252-1683

◆組合の歴史・活動
　当組合は、任意組織
の時代を経て、昭和53
年７月に時計・宝飾品・
眼鏡やその付属品等の
販売及び修理を行う事
業者447名で組織化し
た小企業者組合（※）で
す。設立以降、定款の目
的に記載されていると
おり、組合員の相互扶助

の精神に基づき、組合員のために必要な共同事業を行
い、もって、組合員の自主的な経済活動を促進し、か
つ、その経済的地位の向上を図ることに直向きに取り
組んできました。現在、組合員数は36名となり設立時
の１割以下となりましたが、当組合では部門毎に７つ
の委員会を作り、常任理事が委員長を務め、全組合員
がいずれかの委員会に所属して組合運営を支援して
くれています。コマと一緒で執行部が軸となりしっか
り回らないと求心力は上がってこないので、役員一丸
となって頑張っています。
　当組合の共同経済事業の中心は共同購買事業です。
同事業を取り巻く環境は年月の経過と共に大きく変
わり、大口注文でないと対応してもらえない時代とな
り、欲しい商品が入手し難くなっています。そこで、当
組合では組合員がお店で販売する商品の仕入れを行
うため、協賛商社等を招いて「仕入会」を開催していま
す。この仕入会には組合員の７割程が参加してくれま
す。しかし、徐々に参加者数が減っているのも事実で、
近年は総会や理事会と併せて実施することで組合員
の負担を減らす配慮もしています。５月の総会時にも
第39回の仕入会を行いました。
　もう一つの組合事業の柱に教育情報事業がありま
す。各組合員は卓越した技術・技能を持っており、この
部分が大型店と差別化すべき点であることから、人材
育成として時計修理技能検定やジュエリーコーディネ
ーター検定試験などに向けた講習会等を開催してい
ます。その他にもＨＰを使った共同宣伝事業、保険の事

務代行等も行っています。

◆組合が目指す方向性とは
　当組合では仕入会を充実させたいと考えています。
特に普段では手に入らないような商品がこの仕入会
では入手できるといった付加価値のある場にしたい
と思っています。そのために田坂理事長は全国団体の
会合等に出席して、他県の理事長などと交流を深め、
人脈をフル活用しながら仕入会に協賛してくれる企
業の情報収集を行っています。
　２年後には40周年を迎え、次の50年と組合の歴史
は続いていきます。田坂理事長は「当組合の理事長は
私で４代目となる。ピーク時には500名を超える組合
員で組織し、研修旅行を企画すると県内各地からバス
が集まってきた光景が懐かしい。成長期から成熟期、
そして衰退期と市場は変化し、大型店の進出、組合員
の高齢化や廃業による減少など、当業界は厳しい状況
に置かれている。しかし、組合に魅力が無いから脱退
するといった者を無くしたいので、可能な限り組合員
を巡回するようにしている。店の雰囲気を肌で感じ、
悩みや組合に対する要望、景況感などを確認してい
る。眼鏡の専門学校で学ぶ生徒も年々減っていると聞
くが、将来に光が見えない業界にはしたくないので、
若い人が育つ環境づくりをしていきたい。人づくりは
地味な活動だが重要だ。我々の商売は大型店と値段の
勝負ではなく人と人の繋がりで成り立っているので、
お客様に満足してもらえる店づくりを今後も目指し
ていく。そして、私の使命は後継者育成だと思ってい
るので、その為にも青年部を組織したい」と今後の抱
負を話しました。
　なお、田坂理事長には今期より中央会の理事にご就
任いただきました。より会員組合の皆様から期待され
る中央会となるためご助言等をお願い致します。

組合員が仕入会に参加

※小企業者組合＝直接又は間接の構成員の3/4 以上が小企業者（常時使用する従業員の数が
　5人 ( 商業・サービス業は、2人 ) 以下の会社及び個人）である者。

田坂進理事長

※組合紹介が可能な組合がございましたら、中央会の国際・情報課までお知らせ下さい。
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協同組合フラ指導者支援ネットワーク

全国の先進組合事例全国の先進組合事例～危機の時代だからこそ、「ＴＥＡＭ」の力が試される～～危機の時代だからこそ、「ＴＥＡＭ」の力が試される～

○地域産業を担う人材の確保・育成

（フラで担う地域の健康長寿社会への取組み）

■ 背景と目的  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
　当組合はフラダンス指導者の技能教授に必要な技術と知識の向上、信
用力の強化および組合員間の融和と団結を図ることを目的に設立された。
設立後、地区外からの組合加入希望が相次ぎ、現在、25都道府県にまた
がる広域組合に発展している。
　組合員の増加とともに組合内での情報交換が活発となり、経営上の悩
みや相談が積極的に寄せられるようになった。多数の様々な意見を集約・
分析したところ、「看護や介護の分野での運動療法としてフラダンスを活用
できないか」「日本人に馴染みやすい歌謡曲を活用したフラダンスの新たな
展開ができないか」という２点の問題点が浮かび上がってきた。

■ 事業・活動の内容と手法  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
　上記の問題点を打開するため、新事業開発に取り組み、①ロコモティブシ
ンドローム（運動器症候群）対策として「ロコモフラ®」、②歌謡曲を使用したフ
ラダンスとして「歌謡フラ®」、さらにこれら２つを組み合わせることにより、③高
齢者参加型運動療法として「うたごえフラ®」のプログラム開発に成功した。

　具体的には、ロコモティブシンドローム対策として、既存のフラの技術や技
能を活かす振り付けを検討するため、看護師や介護士資格を持つ組合員
を交え、高齢者の身体の動かし方など見識を深めるための研修会を開催し
た。その後、実際に高齢者用の振り付けを試行錯誤し、幾度のフィールドバッ
クを重ね、「ロコモフラ®」として技術の確立に至った。
　また、幅広い年齢層の日本人に受け入れやすいフラダンスを確立するた
め、誰でも聞いたことのある昔懐かしい歌謡曲や若者でも分かる流行曲を
選定し、それらの歌詞に合わせた振り付けにアレンジするための研究を行
い、試行錯誤の末に「歌謡フラ®」として独自のフラ技術を確立した。
　その後、定期的に役員および組合員から寄せられた膨大な実施経験と情
報をもとに分析を行った結果、フラダンスを通じて若者から高齢者までの幅
広い年齢層が参加でき、さらに楽しく運動できる双方向型のフラダンスの研
究を行うこととなった。これまでのプログラム開発で得た知識と経験を組み合
わせることにより、自立が不可能な車いすを使用している高齢者でもフラダン
ス要素を取り込んだ運動が可能な「うたごえフラ®」を確立することができた。
　これらのプログラム活動を全国各地の組合員に展開するため、
「Hula-COOP社会福祉貢献プログラム」委員会を設置し、「うたごえフラ
ミューズ」の愛称で活動自体のブランド化を図っている。ブランド化によりフラ
ダンス業界での認知度が高まり、組合員の運営するフラ教室の生徒が増加
傾向にあるなど好循環を生み出し、組合員の営業活動を活性化するととも
にそれぞれの組合員の活動地域の健康長寿社会に貢献している。

■ 成果  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
　組合内での知識や経験の蓄積とともに意見交換が活発化するなど組合
員間での情報共有や連帯意識が醸成された。また、看護師や介護士資格
を持つ組合員の協力により、高齢者福祉の知識とフラダンス技術との相乗
効果が発揮され、新たな開発プログラムに成功した点が挙げられる。

■ 背景と目的  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
　従来は、地域の自転車小売店で自転車の販売及び修理を行ってい
たが、現在は大型小売店の進出やインターネット販売の普及により、顧
客が大型小売店、インターネット等により低価格で購入した自転車を地
域の自転車販売店に持ち込み、組立や修理を依頼するケースも増えて
きており、販売形態は多様化してきている。組合では、販売とアフター
サービスの実施店が分離され、顧客の一過性が進んでいるこうした状況
を打破するため、組合員の販売店において自転車の販売のみならずア
フターサービスを充実させ、固定客の獲得を図る取組みをスタートさせた。

■ 事業・活動の内容と手法  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
　平成23年には既存客へのサービス強化と新規顧客獲得を目的とし
た顧客管理システムを構築した。従来、顧客管理は各販売店において
それぞれ紙媒体を用いて行っており、個別の問合せに対する時間を要
していた。しかし、本システムの導入により車体番号、防犯登録番号等を
一括管理することで、迅速な対応が可能となった。さらに、顧客情報の

管理のみならず、販売店の仕入・販売状況、在庫管理も可能となったこ
とから、タイムリーな経営管理ができるようになり、組合員の事務負担軽
減につながった。
　システム構築にあたっては、青年部を中心に検討を重ねたが、本シス
テムの評判を聞き付けた他県の自転車組合から利用要望が届いてい
る。今後は、組合員への普及のため、さらなる改善を図ることとしている。
　組合では安全教育にも力を入れている。自転車事故の原因の一つ
に自転車の不整備が挙げられることから、子どもたちに自転車の扱い方
や整備の重要さを知ってもらいたいという想いで、平成22年より地域の
小・中学生に自転車のキャンペーンポスターを描いてもらっており、組合
事務所には色鮮やかなポスターが飾られている。
　また、組合ならではの取組みに「組合フェア」の開催がある。神奈川
県中小企業団体中央会の協力の下、年に一度開催し、平成25年で３
回目となる。青年部の基調講演・ディスカッション・協賛メーカーによる最
新モデルの紹介などを行い、組合員が一堂に会する祭典となっている。

■ 成果  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
　後継者育成のため、自転車技士・自転車安全整備士の資格取得講
習会を開催しているが、全国の合格率が60％の中、平成25年度に組合
で開催した「資格取得講習会」に参加された方は全員が合格であっ
た。今後は本講習会のさらなる普及に取り組み、販売店の後継者育成
に取り組んでいく計画である。
　平成24年にはスマートフォン対応の自転車販売店検索アプリを開設
した。GPS機能付きの携帯電話を用いて専用のQRコードを読み込む
と、現在地から最も近い地域の組合員の個店情報が検索できる仕組み
となっている。このシステムにより突然の自転車故障に対応できるように
なるだけでなく、自分たちの街の身近な自転車屋を知ってもらいたいと
考えている。

HPやSNSなどのITを活用した情報インフラ整備を行い、組合
員の潜在的な悩みや要望等を引き出し、組合員同士の知識
や経験を組合全体で共有できたことで取り組むべき課題が鮮
明になり、組合員の得意分野や経験を活かした新たな事業
開発につながった。

ポイント

住 所 愛知県名古屋市西区中小田井二丁目320番地

ＵＲＬ

電 話
組合員 設 立

http://www.hula-coop.org/

052-506-7365

60人 昭和26年５月

大手小売店、インターネット販売等との差別化を図るべく、組合では
自転車販売にとどまらず、販売後のアフターサービスに力を入れてい
る。顧客管理システムの構築、自転車技士、自転車安全整備士の
資格取得推進など、顧客獲得そして組合員である販売店の後継者
育成に向けた取り組みを実施している。

ポイント

住 所 神奈川県横浜市西区南幸２丁目16番23号

ＵＲＬ

電 話
組合員 設 立

http://www.kanasho.jp

045-311-6168

565人 昭和22年７月

神奈川県自転車商協同組合
○組合事業による新たな展開

（アフターサービスの充実！後継者育成により、固定客の獲得に取り組む）
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中央会「第６１回通常総会」を開催中央会「第６１回通常総会」を開催
　中央会は、『第61回通常総会』を６月９日（木）の午後３時30分より岐阜都ホテルで開催した。
　総会には、中部経済産業局の田島雅敏産業部長をはじめ、多数の来賓と会員ら合わせて約
150人が出席した。
　開会にあたり、辻正会長は「４月に発生した熊本地震にあたり、本会でも義援金を募ったとこ
ろ多くの善意を頂戴した。この場を借りて感謝申し上げたい。県内企業のほとんどが中小企業
であり、中小企業の活性化こそが県内経済、そして日本経済の活性化につながると思っている。
本会では平成24年度から『ものづくり補助金』事業に取り組み、平成27年度補正予算事業も
471件の応募があるなど、各方面から注目されている。こうした補助事業も活用しながら、中小
企業が元気になることが我々の願いであり、様々な事業を通して少しでも皆様のお役に立てる
よう今後も引き続き努力していくので、ご指導、ご協力を賜りたい」とあいさつした。

　次いで、来賓を代表して中部経済産業局の田島産業部長、岐阜県議会の佐藤武彦副議長、県の河合孝憲商工労働部長か
ら祝辞が述べられ、引き続き議案の審議を行った。
　議事では辻会長が議長を務め、平成27年度事業報告書及び収支決算書等の各決算関係議案をはじめ、平成28年度事
業計画案及び収支予算案などを審議し、いずれも原案どおり承認された。また、任期満了に伴う役員改選を行い、辻会長
が再任された。新役員並びに顧問・相談役・参与は次頁のとおり。
　また、総会後には懇親会を開催し、会員ら約80名が参加して相互の親睦を図った。
　中央会では、恒常的活動である組合巡回・窓口相談等により把握した組合や中小
企業者の事業ニーズ及び課題等に対し、各種研修会や専門家派遣事業などにより、
組合等の新たな活路の発掘、あるいは活路実現化に向けた行動計画・指針の策定、ま
た多様な課題解決に向けたヒントの提示や解決策の提案等に取り組んできた。今年
度の中央会は、こうした動きを加速し、さらに一歩前進させて“具体的な事業をスター
トさせる”“課題等解決策を実行する”といった段階の支援も展開することで、組合等
の経営基盤の強化を図り、『組合』の価値、そして中小企業者の経営力向上に取り組
んでいく。

あいさつをする辻会長

通常総会で議案審議

【中部経済産業局　産業部長　田島雅敏】
　小さな企業１社で勝負するのと、何社かが集まって共同事業を行って互いに成長していくのとどちらが良いかは様々な考
え方があると思うが、組合制度は、何社かが集まって同じ様に物事をやっていく中でプラスを見出していく制度であり、独
禁法も組合制度でしか適用外にならない。中小企業が結束して経済事業を行うことで、大企業にも劣らない地位を確立し
てきたのが協同組合法の精神だと理解している。
　国では組合を支援する施策と個別企業を支援する施策があるが、最近は経済政策も多様化してきて、多くの方に情報が
行き届かないといった状況も出てきている。ものづくり補助金は沢山の事業者からご希望いただいているが、これは設備
投資をして新たな収益を確保しようという意欲の表れであると考えている。今後も税制・金融面も含めて政策を細かく打ち
出していくことが重要である。そして、中央会を通じて会員の方々に周知をしていただき、広く国の施策を知ってもらい、多
くの事業を実施していきたいと考えている。
　一方で、外国人技能実習生受入事業に関して、受入停止の行政処分が下されるケースが出てきている。法令遵守につい
ての徹底をお願いしたい。

【岐阜県議会　副議長　佐藤武彦】
　我が国では、急速に進む少子高齢化に対応し、特に地方における人口減少に歯止めをかけるため、活力ある地域づくり・
人口一極集中の是正を目指す「地方創生」に向けた動きが本格化する中で、企業の継続・発展は極めて重要であると認識
している。中小企業・小規模企業が大半を占める本県において、岐阜県議会では本年３月に『岐阜県中小企業・小規模企業
振興条例』を議員発案により制定したところであり、今後も中小企業・小規模企業の振興に鋭意努力していく。

【岐阜県　商工労働部長　河合孝憲】
　昨今の経済情勢は足踏み状態にある。消費増税の先送りが決まり、県としても今後の動向を注視していきたい。
　３月の県議会で、中小企業・小規模企業振興条例が制定された。県と関係機関が連携協力し、中小企業の支援に向けた
必要となる施策を総合的に展開していくこととしている。県では、昨年度策定された清流の国ぎふ創生総合戦略の本格展
開の初年度ということで、岐阜県の成長雇用戦略に基づいた施策を着実に進めていく。今年度は、作業人材の育成・確保や
産品の販路拡大、新商品や新技術の開発に力を入れていく。今後もこうした取り組みを加速させ、県内経済の着実な発展
に向けて皆様と共に力を合わせて進んでいきたい。

～来賓祝辞の要旨～
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～中央会の新役員並びに顧問・相談役・参与のご紹介～
　

　役員改選では、会長（１人）、理事（５９名）、監事（３人）を選出し、引き続き開催した理事会で、副会長（７人）、専務理事（１
人）、常任理事（３０人）を選任した。
　また、顧問（２人）、相談役（４人）、参与（２人）についても承認された。

〈顧問、相談役、参与〉

顧 　 問

顧 　 問

相 談 役

相 談 役

岐阜県中小企業団体中央会　前会長

岐阜県中小企業団体中央会　前副会長

岐阜県繊維協会　会長

一般社団法人岐阜ファッション産業連合会　理事長

相 談 役

相 談 役

参 　 与

参 　 与

岐阜県機械金属協会　会長

岐阜県食品産業協議会　会長

株式会社商工組合中央金庫岐阜支店　支店長

岐阜県信用保証協会　理事長

（順不同・敬称略）

　　

役 名 氏　名 所    属    団    体 役 名 氏　名 所    属    団    体

井 上 　 孝 二

岡本太右衛門

川 島 　 誠 之

野 口 千 寿 雄

〈新役員一覧〉

会　  長

副会長

副会長

副会長

副会長

副会長

副会長

副会長

専務理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

 岐阜流通センター協同組合連合会
 協同組合飛騨木工連合会
 岐阜県中小企業団体中央会レディースクラブ
 岐阜県金属工業団地協同組合
 岐阜県陶磁器工業協同組合連合会
 岐阜県可児工業団地協同組合
 岐阜婦人子供服工業組合
 丸重製紙企業組合
 本会専従
 岐阜県毛織工業協同組合
 岐阜県管設備工業協同組合
 岐阜県砂利協同組合
 岐阜県中古自動車販売商工組合
 岐阜県異業種グループ交流推進協議会
 関金属工業協同組合
 岐阜県眼鏡商業協同組合
 岐阜県金型工業組合
 岐阜県プラスチック工業組合
 岐阜県木材協同組合連合会
 土岐市陶磁器卸商業協同組合
 岐阜県柔道整復師協同組合
 協同組合岐阜県刃物会館
 岐阜土木協同組合
 岐阜県酒造協同組合連合会
 岐阜県鋳物工業協同組合
 岐阜県中小企業青年中央会
 岐阜県商店街振興組合連合会
 岐阜県既製服縫製工業組合
 岐阜県砕石工業組合
 岐阜市商店街振興組合連合会
 川崎岐阜協同組合
 物流ネットワーク中部協同組合

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

常任理事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

理　　事

監　　事

監　　事

監  　事

 飛騨高山旅館ホテル協同組合
 岐阜県板金工業組合
 大昭和コンクリート製造土木協同組合
 岐阜県電気工事業工業組合
 岐阜県銘木協同組合
 岐阜県印刷工業組合
 岐阜県菓子工業組合
 下石陶磁器工業協同組合
 岐阜県医薬品小売商業組合
 岐阜県高圧ガス協同組合
 高山建設業協同組合
 肥田陶磁器工業協同組合
 大垣市鉄工協同組合
 岐阜県生コンクリート工業組合
 高山管設備工業協同組合
 岐阜県タイル商業協同組合連合会
 岐阜県広告美術業協同組合
 協同組合土岐美濃焼卸センター
 岐阜県時計宝飾眼鏡商業協同組合
 岐阜県電設資材卸業協同組合
 下呂温泉旅館協同組合
 多治見美濃焼卸センター協同組合
 サムソンビューティチェーン協同組合
 岐阜生花市場協同組合
 美濃織物工業協同組合
 岐阜県火災共済協同組合
 岐阜県製麺協同組合
 岐阜市旅館ホテル協同組合
 岐阜県製本紙工工業組合
 岐阜県電器商業組合
 西濃電気工事協同組合

平成28年6月9日改選（敬称略）

　　

役 名 氏　名 所    属    団    体 役 名 氏　名 所    属    団    体

辻　　　正
関　　道朗
加藤　智子
今井　哲夫
河口　　一
傍島 茂夫
伏見　二彦
辻　　守重
志村　隆雄
浅野宏治郎
荒川　晶一
井上　豊秋
岩瀬　晃彦
大久保為芳
亀井　髙利
木方伸一郎
黒田　　隆
児玉　栄一
後藤　直剛
齊木　克躬
杉江　拓郎
田中　　彰
永井　康貴
中島　善二
丹羽　　龍
林　　繁良
日比野　豊
平嶋　千里
藤田　　武
古川　洋治
水野　伸幸
道山　勝美

村井　繁喜
村上　正雄
村瀬　恒治
森　　輝廣
吉田　芳治
四ツ橋英兒
渡辺　良治
伊藤　克紀
遠藤　英一
大島　康之
大山　龍彦
楓　　陽光
河合　保孝
雁部　繁夫
倉林　雅人
小島　嘉光
小林　良之
酒井　宏尚
田坂　　進
田澤　　勉
滝　多賀男
谷口　稔昌
友松　幹雄
豊田　邦彦
廣瀬　　昇
堀　　克己
堀部　伸雄
山岡　利安
今井　桂一
瀬上　達弥
髙橋　　勤

今 川 　 喜 章

北 野 　 茂 樹

大 谷 紳 一 郎

川 出 　 達 恭
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組合役員を対象に「組合役員研修会」を開催

「熊本地震義援金及び募金」へのご協力のお礼

　去る４月14日、17日の２度にわたって熊本県で震度７を記録した「熊本地震」に伴い、苦境に立っている当該地域の中小
企業及び組合並びに関係者の方々を支援激励するため、全国中小企業団体中央会を本部とし、本会より会員の皆様に『熊本
地震義援金及び募金』のご協力のお願いさせていただきましたところ、多数の温かいお心遣いをいただき、誠にありがとうご
ざいました。
　会員の皆様より寄せられた義援金は、62組合等から総額1,010,000円となり、本会及び職員親睦会からの募金と併せて
全国中央会を通じて全額を届けさせていただきました。
　ご芳志をいただいた組合等は次のとおりです。

　このたびの熊本地震により、被災された皆様に心よりお見舞い申し上げます。１日も早い
復興、復旧をお祈り申し上げます。

真剣に話を聞く組合役職員

　中央会は、７月１日にふれあい福寿会館展望レセプションルームで「組合役員のあるべき姿～活力ある組合にするために
～」をテーマに、組合役員研修会を開催した。
　組合事業の推進や運営において組合役員の果たす役割は非常に重要であ
ることから、組合を牽引していく立場にあること、またその役割や責務を理解
してもらうことを目的に開催。講師の清水透氏（中小企業診断士）が組合事例
を交えながら解説し、組合役職員ら約30人が参加した。
　清水氏は、「活力ある組合に必要なものは、強いリーダーシップを持った運
営者、資金、組合内部の風通しを良くすること、分裂の危機を未然に回避する
こと等である。また、組合事業は各組合員のニーズを把握して構築すること
で、組合員の事業利用が活発になり、組合も活性化する」とアドバイスした。

赤帽岐阜県軽自動車運送（協）
可児市建設業（協）
岐阜金属テクノ（協）
岐阜県火災共済（協）
岐阜県可児工業団地（協）
岐阜県既製服縫製（工組）
岐阜県室内装飾事業（協）
岐阜県柔道整復師（協）
岐阜県素材流通（協）
岐阜県ニット（工組）
岐阜市指定管工事（協）
岐阜生花市場（協）
郡上八幡福祉事業（協）
建設足場事業（協）
関工業団地（協）
高山建設業（協）
飛騨大野建設業（協）
飛騨生コンクリート（協）
八百津煎餅（協）
大山土木㈱
㈱美濃加工紙

恵那砂利生産（協）
可茂ダンプトラック（協）
岐阜県医薬品卸（協）
岐阜県菓子（工組）
岐阜県管設備工業（協）
岐阜県高圧ガス（協）
岐阜県自動車電装品整備（商工）
岐阜県酒造（協連）
岐阜県東部電気工事（協）
岐阜県板金（工組）
岐阜食品青果（協）
岐阜繊維福祉（協）
（協）ケーエスジー
（協）関給食センター
関市管工事業（協）
多治見地区電気工事業（協）
ひだ管設備（協）
丸重製紙（企）
友好装研（協）
柏木工㈱
ヤマカ陶料㈱

恵那小径木加工（協）
木曽三川砂利特定採取（協）
岐阜県恵那生コンクリート（協）
岐阜県家畜商（協）
岐阜県寒天水産（工組）
岐阜県広告美術業（協）
岐阜県砂利（協）
岐阜県セメント卸（協）
岐阜県生コンクリート（工組）
岐阜骨材販売（協）
岐阜市旅館ホテル（協）
岐阜生コン卸商（協）
下呂管設備工業（協）
関金属工業（協）
高山管設備工業（協）
原水簸蛙目工業（協）
肥田陶磁器工業（協）
本巣郡プロパンガス保安センター（協）

㈱黒田製作所
岐阜県紙業連合会
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第 39回定会で議案審議

中央会レディースクラブが第17回通常総会・セミナーを開催

県建設関連業団体部会が定会を開催
　岐阜県建設関連業団体部会は、６月20日にふれあい福寿会館で「第39回定会」を開催し、来賓や部会員ら15名が出席した。
　開会にあたり、荒川晶一部会長は「建設業界は、少子高齢化、人口減少に伴う産業間の人材
獲得競争が激化する中で、建設技能者の処遇改善や生産性向上などについては、業界全体で
取り組む必要がある。当部会では、引き続き官公需受注確保と下請け取引関係の適正な推進を
図れるよう、行政庁に対して要望、提案等を行っていきたい」とあいさつした。続いて、来賓を
代表して部会顧問を務める猫田孝県議会議員から祝辞が述べられ、公立高校等の建替計画や
県土整備の状況などが報告された。
　続いて、荒川部会長が議長を務めて議案審議を行い、上程された議案は全て原案どおり可
決・決定した。

志村専務理事とのガヤガヤ会議

県中小企業組合士協会が総会を開催
　岐阜県中小企業組合士協会は、６月24日にホテルパークで「第39回通常総会」を開催した。
　市原会長は「８月に愛知県組合士会との合同研修会を予定しているので多数の参加をお願いしたい」と呼び掛け、議案審議で
は全議案とも原案どおり承認された。また、総会後には岐阜県中央会の志村専務理事と懇談会を行い、出席した各組合士から所
属する組合の状況や中央会に対する要望事項等が述べられ、今後の組合の在り方などについ
て意見交換を行った。
　引き続き行われた懇親会では、新たに中小企業組合士として認定された３名が紹介され、市
原会長より認定証が授与された。
　なお、中小企業組合士制度の詳細は全国中央会ＨＰをご覧ください。検定試験は今年も12
月に行われる計画となっており、本誌８・９月号で試験の案内を予定しています。
【認定者】
　大東篤史（(協)土岐美濃焼卸センター）、三嶋秀明・井上昭子（岐阜県中央会）

石野伸子氏による講演

　中央会レディースクラブは、６月３日に岐阜都ホテルで「第17回通常総会」を開催し、会員21名が出席した。
　総会では、平成27年度事業報告・収支決算や平成28年度事業計画・収支予算案等について審議し、原案のとおり可決、承認
された。また、任期満了に伴う役員改選も行われ、加藤智子会長以下、全役員が再任された。
　総会終了後には、中央会との共催により女性部等活動支援研修会を開催し、NHK連続テレビ
小説「あさが来た」のヒロインのモデルとなった「広岡浅子」の生涯から経営哲学と志を学んだ。
　講師は産経新聞(大阪)夕刊で連載コラム『九転十起の女 広岡浅子伝』を執筆した産経新聞大
阪本社 編集局編集委員の石野伸子氏が務め、浅子の波乱に富んだ生涯や浅子が嫁いだ大坂
の豪商「加島屋」のビジネスについて解説したほか、浅子の魅力について「浅子は良家に生まれ
ながらも自分の信ずる道を貫き、自分の頭で考え、意見を素直に述べる点」と説明した。

青年中央会が第42回通常総会を開催

総会での議案審議

　青年中央会は、５月16日にホテルパークにおいて「第42回通常総会」を開催した。
　開会にあたり林会長は「中央会から提供される景況調査を見ていると、業種によってアベノミクスによる効果の良し悪しが
はっきりしているのではないかと思う。青年部員の皆様方はなんとか厳しい時代を乗り切り、成長し続けて欲しいと願っている」
とあいさつした。
　議案審議では、平成27年度事業報告や収支決算、平成28年度事業計画及び収支予算など
を審議し、いずれも原案どおり可決・承認された。青年中央会では今年も「Next Stage ～共に
進もう 次なる時代へ～」をキャッチフレーズに事業活動を進めることとし、平成29年には本県
で「組合青年部全国講習会」を開催することも報告された。また、任期満了に伴う役員改選で
は、会長に林繁良氏（岐阜県舞台設備管理事業(協)青年部）が再選した。
　なお、総会後には懇親会も行われ、熊本地震に対する募金活動も併せて実施した。
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組合等　活動の

創立40周年記念式典・祝賀会を開催
●岐阜県砕石工業組合（藤田武理事長）

　岐阜県砕石工業組合は、５月18日に岐阜グランドホテルで創立40周年記念式典及び
祝賀会を開催し、来賓や組合員など約70人が出席した。
　式典では来賓祝辞に続いて表彰式が行われ、優良採石功労者や優良従業員、永年勤
続者ら16人を表彰したほか、今年２月に逝去した小西輝幸前理事長の功績を称え、感謝
状を贈った。また、業界に関する様々な情報を載せた創立40周年記念誌を作成し、藤田
理事長は「組合員企業の経営安定と事業継続のために必要なことは何か、常に念頭に置いて組合事業を行っているが、労働災
害の撲滅、労働力の確保、法規制の遵守等を確実に進めることが重要と考えている。40周年記念事業を目前にして志を半ば
にされた小西前理事長の思いを胸に、今後も更なる発展に向けて頑張っていきたい」と今後の抱負を述べた。
　式典後には祝賀会も開かれ、関係者らは40周年を盛大に祝い一層の発展を誓った。

式典で挨拶する藤田理事長

美濃和紙の手提げ袋を製作しサミットで提供
●丸重製紙企業組合（辻守重理事長）

　三重県伊勢市で５月26、27日に開催された伊勢志摩サミット。このサミットの関係者ら
に中部圏域の名産品を詰めて手渡すための手提げ袋を丸重製紙企業組合が製作した。
　伊勢志摩サミット東海会議から３月下旬に依頼を受けて急ピッチで企画を練り、色彩
豊かな落水紙や市松模様の透かしが入った和紙を使って、合計９種類の手提げ袋を完成
させた。手提げ袋に入った土産は、中部国際空港とJR名古屋駅に設置されたおもてなし
ブースで、訪れた各国要人の随行者や報道関係者に手渡された。
　同組合の辻将之常務は、「中部地域の名産品とともに美濃和紙や美濃市を各国の関係者に知ってもらう機会になったので
はないか。４年後の東京オリンピックの関係者にも興味を持ってもらえると嬉しい」と期待を込めて話した。

製作した美濃和紙の手提げ袋

組合員を対象にセミナーを開催
●岐阜県生コンクリート工業組合（雁部繁夫理事長）

　岐阜県生コンクリート工業組合は、組合員らを対象とした経営者セミナーを５月26日
に岐阜市西鶉の県生コン会館で開催し、約60人が参加した。
　毎年１回開催しているセミナーも今年で５回目となり、今年は組合顧問で元県暴力追
放推進センター専務理事の丹羽修氏が「反社会的勢力の現状と対策」と題して講演し、
暴力団排除条例が全都道府県で施行され、より厳しい立場となった暴力団の状況を説
明。また、暴力団の業界への関与について「岐阜県は排除できている」と述べた上で、今後のリニア中央新幹線の工事に関連し
て経済的に苦しい暴力団介入の危険性について指摘した。
　参加した組合員は、「法と社会的規範遵守の観点から反社会的勢力との関係遮断を徹底し、お互いが情報共有しながら対処
していければ」と感想を述べた。

丹羽氏の説明を聴講する組合員

２組合が熊本で廃棄物処理に協力
●岐阜県清掃事業協同組合（野々村清理事長）
●岐阜県環境整備事業協同組合（牧野好晃理事長）

　岐阜県清掃事業協同組合と岐阜県環境整備事業協同組合の両組合は、熊本地震の被
災地支援として岐阜市の職員とともに現地に赴き、災害廃棄物の収集・運搬に協力した。
　両組合の組合員から総勢38人が４月27日から５月28日までの約１ヶ月間派遣され、
熊本市内から出された約560ｔの廃棄物を収集して焼却場や埋立地に運ぶ作業を行っ
た。現地では、日々出される生活ごみから日を追うごとに粗大ごみや家電などの災害廃棄物が増えてきたとのことで、災害時に
おける収集・運搬業務にあたる上での貴重な体験となった。
　岐阜市では協力に感謝し、細江茂光市長から両組合に対して感謝状が贈られ、贈呈式に出席した野々村理事長は「組合員
が率先して活動に参加してくれて誇りに思う」と話し、牧野理事長は「決意を新たに万一の災害への備えを万全にしたい」と決
意を述べた。

感謝状の贈呈式
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長良川温泉旅館（協）が岐阜市と災害時協定を締結
●岐阜長良川温泉旅館協同組合（伊藤善男理事長）

　岐阜長良川温泉旅館協同組合は、岐阜市と災害時の避難所の確保に関する協定
を締結した。５月26日に市役所で細江茂光市長と伊藤善男理事長が出席して締結式
が行われ、両者が協定書に署名した。
　同協定は、熊本地震を教訓として、通常の避難所となる体育館等は高齢者らの体調
面での負担が大きいことから、組合側から市に提案する形で今回の締結に至った。こ
れにより災害発生時に高齢者や乳幼児、障がい者等に宿泊施設の一部を避難所とし
て提供する。
　伊藤理事長は、「岐阜市も東南海地震等の影響が想定される中で、大規模地震に備えて我々に何が出来るかを考えた。災害
弱者を守るために協力したいと思い、今回の締結に至った」と支援を申し出た経緯について述べた。

細江市長と握手をする伊藤理事長（左）

県管設備工業（協）が水道協会県支部と協定を締結
●岐阜県管設備工業協同組合（荒川晶一理事長）

　岐阜県管設備工業協同組合は、日本水道協会県支部と災害発生時に水道設備の迅
速な復旧作業ができるようにするため、水道施設などの応急復旧に関する協定を締結
した。
　日本水道協会県支部とは水道事業を運営する42市町村などで構成する団体であ
り、両者が連携することで、複数の自治体にまたがって災害が発生した場合も、より
円滑に復旧応援を進めることが可能となる。
　６月６日に岐阜市役所で開かれた締結式には、荒川理事長と支部長を務める細江茂光岐阜市長が協定書に署名し、荒川理事
長は「今回の協定で広域の情報把握が早くなり、より迅速な対応が出来る。協定締結を機により一層努力をしていきたい」と決意
を述べた。

細江支部長と握手をする荒川理事長（左）

「細寒天肉まん」を女子大生と共同開発
●岐阜県寒天水産工業組合（中嶋一昇理事長）

　岐阜県寒天水産工業組合は、岐阜女子大学の健康栄養学科と提携し、地域ブランドである「山岡細寒天」を使った食品開
発を進めてきたが、この程、毎年開催している寒天品評会の中で新商品「細寒天肉まん」を発表した。
　この取り組みは、組合青年部が中心となって細寒天の消費やＰＲのために進めている活動で、組合から細寒天の提供等を行
い、同大学のゼミでレシピや調理方法等を研究・考案している。今までに寒天梅ゼリー、寒天ムース、寒天つくね、寒天コロッ
ケ、細寒天入りドレッシングを発表しており、今年で６年目。開発された食品は、イベントや学校給食での活用のほか、商品化も
進んでおり、年内には恵那市内の道の駅での販売を検討している。

多治見市笠原町で２施設が新たにスタート
　多治見市笠原町に「多治見市モザイクタイルミュージアム」が６月４日開館した。
ミュージアムは地場産業と観光振興を目的として、タイルの町『笠原』の魅力を発信す
ることを目指している。
　笠原町には地元のタイルメーカーや商社で組織した笠原陶磁器工業協同組合、
協同組合ケーエスジーが活動しており、それぞれの組合員らが展示品等について協
力した。館内には、銭湯で使われた絵タイルやモザイクタイルの洗面台、竈など、地
元有志が90年代から全国各地で収集してきた戦前・前後の古いタイルから同町で
生産されたモザイクタイルの最新製品まで１万点以上の収集品が展示されているほか、タイルショップや体験工房が設けら
れている。休館日は月曜日、観覧料は300円で高校生以下は無料となっている。
　また、笠原商業開発協同組合が管理・運営するショッピングセンター『マイン』が６月29日に再オープンした。
　オープン初日は開店を待ちわびたお客様が長蛇の列を作り、綺麗に生まれ変わった店内では買い物を楽しむ様子が見られた。
　なお、次号の「組合紹介」において同組合の歴史や再オープンまでの活動、加藤理事長の今後に向けた抱負などを紹介させ
ていただく予定です。

モザイクタイルミュージアムの館内
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〔Ⅰ〕６月の特色

◆景況感ＤＩ値　前月比７ポイントの悪化
　　～1年半ぶりにマイナス30台に～
◆売上高ＤＩ値は前月に引き続き悪化
◆円高の影響を懸念する声あり

〔Ⅱ〕６月の概況

　当月の景気動向を前年同月比の景況感ＤＩ値でみる
と、好転２、悪化３２で、ＤＩ値はマイナス３０となり、前
月のＤＩ値マイナス２３に対し、７ポイントの悪化とな
った。
　業種別の景気動向を前年同月比の景況感ＤＩ値でみ
ると、製造業のＤＩ値はマイナス３３となり、前月比で
１３ポイントの悪化、非製造業のＤＩ値はマイナス２７
となり、前月比で±０の横ばいとなった。
　なお、回答のあった７０業種のうち、前年同月比で
景況感が「好転」と回答した業種は、下呂温泉旅館、高
山旅館の２業種(前月比－１業種)。
　また、「悪化」と回答した業種は２３業種（前月比＋
４業種）あり、特に窯業・土石の区分で多かった。
　主要な調査項目を見ていくと、売上高ＤＩ値はマイナ
ス２２で前月比５ポイントの悪化、販売価格ＤＩ値はマ
イナス１５で前月比１ポイントの改善、収益状況ＤＩ値
はマイナス１７で前月比３ポイントの改善、資金繰り
ＤＩ値はマイナス８で前月比１ポイントの悪化となり、
売上高ＤＩ値は前月に引き続き悪化の結果となった。

　コメントを見ると、製造業では、「米国やアジア地域を中
心に輸出量が堅調であったが、急激な円高傾向により需
要の落ち込みが懸念される。（タイル）」、「円高に転換し、
受注状況が悪化してきている（刃物等金属製品（輸出））」
など、円高による影響を懸念する内容が報告された。
　非製造業では、「気温の上昇などにより、季節物の動
きが出てきた。特に、エアコンや冷蔵庫などの売れ行き
がやや上向きである。（家電機器販売）」など、プラスの
内容が報告された一方で、「６月の売上高が前年同月比
１０％の減少。個人消費が冷え込んできているように感
じる。（陶磁器卸）」、「売上は前年同月比９７％。５月が高
温だったため生産が減少した。（青果）」、「工事延期が目
立つようになった。（鉄構造物）」など、マイナスの内容が
報告された。
　また、「伊勢志摩サミットのあたりからインバウンド
の動向に変化が見られ、少し停滞感が広がったように
見受けられた。（高山市商店街）」、「５月、６月と２ヶ月連
続でインバウンド関連の宿泊者数が減少している。その
影響で、長良川畔全体が落ち込んでいる。（長良川畔旅
館）」など、今までのインバウンドが好調という報告から
若干の変化が見られた。
　その他、「英国のＥＵ離脱による国内経済、為替動向及
び取引先への影響等も注視している。（プラスチック）」、
「英国のＥＵ離脱の影響がどう表れるか景況の先行きが
不安である。（電気工事）」など、英国のＥＵ離脱が今後に
与える影響について不安視する内容も報告された。

景況レポート 中小企業団体情報連絡員70名
（うち70名分の集計）の情報連
絡票から

平成28年
6月末調査

（前年同月比）

＜主な調査項目での動向＞
　売上高の動向は、前年同月比で増加２０、減少４２
でＤＩ値はマイナス２２となり、前月のマイナス１７
に対し、５ポイントの悪化となった。
　売上高が増加した業種は１４業種（前月比－１業
種）あり、菓子、米菓、毛織物、銘木、東濃ひのき、機械す
き和紙、陶磁器(工業)、機械・工具販売、家電機器販売、
共同店舗(飛騨)、商店街(高山)、下呂温泉旅館、高山旅
館、理容・美容業である。
　売上が減少した業種は３０業種（前月比＋３業種）
あり、特に紙・紙加工品、窯業・土石、一般機械、卸売業、
建設業、運輸業の区分で多かった。

　販売価格の動向は、前年同月比で上昇５、低下２０で
ＤＩ値はマイナス１５となり、前月のマイナス１６に
対し、１ポイントの改善となった。
　販売価格が上昇した業種は４業種（前月比＋２業種）
あり、特殊紙、水産物商業、石油製品販売、高山旅館で
ある。
　販売価格が低下した業種は１４業種（前月比＋１業

種）あり、特に卸売業の区分で多かった。

　収益状況の動向は、前年同月比で好転８、悪化２５で
ＤＩ値はマイナス１７となり、前月のマイナス２０に
対し、３ポイントの改善となった。
　収益状況が好転した業種は６業種（前月比－２業種）
あり、縫製(既製服)、プラスチック、機械・工具販売、商
店街(高山)、下呂温泉旅館、高山旅館である。
　収益状況が悪化した業種は１８業種（前月比－４業
種）あり、特に卸売業、建設業の区分で多かった。

　資金繰りの動向は、前年同月比で好転２、悪化１０
でＤＩ値はマイナス８となり、前月のマイナス７に対
し、１ポイントの悪化となった。
　資金繰りが好転した業種は２業種（前月比－１業
種）あり、可児工業団地、高山旅館である。
　資金繰りが悪化した業種は７業種（前月比－１業
種）となった。
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○：［増加］、［上昇］、［好転］
△：［不変］
▲：［減少］、［下降］、［悪化］

牛 乳
食 肉 （ 国 産 ）
菓 子
米 菓
製 麺
撚 糸
ニ ッ ト 工 業
毛 織 物
合 成 繊 維 織 物
メ ン ズ ア パ レ ル
婦 人 ・ 子 供 服
縫 製（ 既 製 服 ）
製 材
銘 木
家 具
東 濃 ひ の き
機 械 す き 和 紙
特 殊 紙
紙 加 工 品
印 刷
プ ラ ス チ ッ ク
陶 磁 器（ 工 業 ）
タ イ ル
窯 業 原 料
石 灰
生 コ ン ク リ ート
砂 利 生 産
砕 石 生 産
鋳 物
刃物等金属製品（輸出）
刃物等金属製品（内需）
メ ッ キ
県 金 属 工 業 団 地
可 児 工 業 団 地
金 型
輸 送 用 機 器

電 設 資 材 卸
陶 磁 器 産 地 卸
機 械・工 具 販 売
青 果 販 売
水 産 物 商 業
家 電 機 器 販 売
メ ガ ネ 販 売
中 古 自 動 車 販 売
石 油 製 品 販 売
共 同 店 舗（ 飛 騨 ）
生 花 販 売
岐 阜 市 商 店 街
大 垣 市 商 店 街
高 山 市 商 店 街
自 動 車 車 体 整 備
長 良 川 畔 旅 館
下 呂 温 泉 旅 館
高 山 旅 館
ク リ ー ニ ン グ
広 告 美 術
旅 行 業
理 容 ・ 美 容 業
土 木（ 岐 阜 地 区 ）
土 木（ 飛 騨 地 区 ）
建 築 設 計
鉄 構 造 物
電 気 工 事
管 設 備 工 事
建 築 板 金
室 内 装 飾
木 造 建 築
貨 物 運 送（ 県 域 ）
軽 運 送
貸 植 木 業
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製　造　業 非製造業前年同月比 前年同月比

県内中小企業
　　主要業種の景気動向

（6月末調査）

商
店
街
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絵葉書のコレクション

　初めまして、指導課の桂川です。まずは自己紹介をしたいと思います。
　私の趣味は、美術館巡りです。なぜ美術館巡りが好きになったかというと、私がまだ幼かった頃、よく両親が美術
館に連れていってくれました。その頃の私は絵画に全然興味がなく、何がいいのかさっぱりわかりませんでした。でも
大人になってそれが趣味と呼べるものになり、旅先では必ず美術館に行くようになりました。特に油絵が好きで、一
般的かもしれませんが、ゴッホとモネが好きです。絵なのに写真なのかなと思わせるような作品はまじまじと見てし
まいます。
　最近では、愛知県豊田市にある豊田市美術館に行って「デトロイト美術館展　大西洋を渡った名画たち」を見てき
ました。デトロイトというと、自動車産業が盛んだったというのが思い浮かびますが、財政難に陥る前は、初めてゴッ
ホの作品を購入した美術館だそうです。絵だけでなく、所蔵されている美術館の背景が見えるのもまたいいところ
です。私は、いつもその時に行った証として絵葉書を買うのですが、見に行くたびに買っているので溜まる一方です。
最近では、コレクションしつつ、特別な日にメッセージとして友人に送っています。
　今までは、ひとりで何かをするという事が好きだったのですが、最近はひとりよりも他の人とも楽しめることをす
るのも好きになってきました。昨年の夏に関市の川で泳いだのをきっかけに、季節外れに行った滋賀県でのキャンプ
が思ったよりも楽しく、機会があればまたやりたいなと思っているのですが、今年はラフティングに向けて、ライフ
ジャケットとヘルメットとマリンスポーツ用の靴を買いました。最近は天気が雨なこともあり、まだラフティングデ
ビューが出来ていませんが、それをやるのが今の楽しみです。
　さて、話はだいぶ変わりますが、私は中央会に正式に採用されて６月で１年になりました。実はその前に中央会で
働いていた時期があります。初めて中央会にお世話になったのは、中央会が取り組んだ「平成26年度　地域中小企
業の人材確保・定着支援事業」という事業において、平成26年５月から平成27年１月まで事業推進員として合同企
業説明会の実施に携わりました。そして、平成27年２月から５月までは「平成26年度補正　ものづくり・商業・サービ
ス革新補助金」の職員として事務処理等の仕事をしてきましたが、晴れて採用となってからも引き続きものづくり補
助金の仕事に関わらせて頂きました。
　また、私事ではありますが本年５月に結婚をしました。きっかけは、当時ジム通いを趣味にしていたのですが、事業
推進員の時に合同企業説明会に出展していた企業側の担当者（あれー！？どこかでみたことがあるなぁ～）が同じジ
ムに通っていた人で、共通の趣味を通じての知り合いだったのです。今振り返ると、中央会で働いていなかったら出
会っていなかったのかと思うと、中央会なくして今はなかったなと思いました。お互い共働きなので、家庭面では思い

やりを持ちつつ、仕事面では、責任を持っ
て取り組みたいと思います。
　今年度から新しい組合さんも担当させ
ていただくことになりましたが、正直１年
経っても組合組織について分からないこ
とはまだまだあります。しかし、組合を訪
問する中で感じた「なんとかしてあげた
い」という熱い気持ちを忘れずに、また、力
になれるよう何事にも精一杯頑張って行
きたいと思っていますので、今後とも『桂
川沙季』をよろしくお願いします。

指導課　主事　桂　川　沙　季
「趣味を通じて」

職 員 レ ポ ー ト
　中央会職員が日々の仕事や生活を行う中で感じていることなどを綴る「職員
レポート」。第１４回は中央会事務局の“美術評論家”桂川さんに筆を執ってい
ただきました。



15

 ●インフォメーション

　中央会は、来年３月に大学等卒業予定の学生並びに卒業後３年以内の
求職者を対象とした合同企業説明会「就職マッチングフェア」を、８月９日
（火）の13時から17時まで岐阜市のじゅうろくプラザ２階ホールで開催し
ます。
　今年は、学生に１社でも多くの企業と面談してもらうため来場者特典を
新たに取り入れ、人材確保に苦慮する中小企業と就職先として中小企業
に魅力を感じている学生が上手くマッチングするよう同フェアを通じてサ
ポートを行います。
　出展企業など詳しくは、中央会ＨＰ
（http://www.chuokai-gifu.or.jp/）でご確認下さい。

　国の平成27年度補正予算で措置された「ものづくり・商業・サービス新展開支援補助金」については、平成28年
２月５日(金)から４月13日(水)（電子申請は14日(木)）までの期間において公募が行われ、その採択結果が６月6日に
発表されました。
　全国で24,011件の応募があり、地域採択審査委員会及び全国採択審査委員会において厳正な審査が行われ
た結果、7,729件を採択することとし、本県からは143件が採択されました。
　また、同補助金の２次公募（締切：８月24日（当日消印有効））を行っております。詳細は、中央会ＨＰ
（http://www.chuokai-gifu.or.jp/）でご確認下さい。

「ものづくり・商業・サービス新展開支援補助金」採択結果の発表
並びに２次公募のご案内

　中央会では、中小企業及び中小企業組合からの消費税軽減税率制度等に関する相談に対応するため、専門家
(税理士)による個別相談窓口を設置しています。
◆専門家による個別相談窓口◆

平成27年度消費税軽減税率対応窓口相談等事業
（平成27年度補正予算事業）のご案内

「就職マッチングフェア」を
岐阜市で開催します！

申込方法など詳しくは、中央会ＨＰ（http://www.chuokai-gifu.or.jp/）をご覧下さい。

　【日　時】　平成28年８月10日、24日、９月７日、21日、10月５日、19日、11月９日、16日、12月７日、21日、
　　　　　　平成29年１月11日、18日
　　　　　　※いずれの日も14:00～16:00まで
　【会　場】　ふれあい福寿会館　14階展望会議室
　【専門家】　今尾会計事務所　所長　税理士　今尾　信一郎　氏
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 ●インフォメーション

中
央
会
日
誌

＜５月21日～31日＞
  　 25日　県信用保証協会　理事会（岐阜グランドホテル）
＜６月１日～30日＞
　　３日　中央会レディースクラブ　総会・セミナー（岐阜都ホテル）
　　８日　(一財)岐阜産業会館　平成28年度評議員会（岐阜産業会館）
　　９日　中央会　第61回通常総会（岐阜都ホテル）
  　 17日　高齢・障害・求職者雇用支援機構　運営協議会（岐阜市文化センター）
　　　 　　岐阜県工業会　通常総会（岐阜グランドホテル）
  　 20日　岐阜県職業能力開発協会　理事会・通常総会（グランヴェール岐山）
  　 21日　東海北陸ブロック会長会議（岐阜都ホテル）
  　 22日　岐阜県職業能力開発協会　第１回連携推進会議（岐阜県人材開発センター）
  　 24日　岐阜地方最低賃金審議会（岐阜合同庁舎）
  　 28日　(公財)岐阜県産業経済振興センター　定時評議員会（ふれあい福寿会館）
  　 29日　(公財)岐阜県国際交流センター　定時評議員会（岐阜中日ビル）
　　　　　　都道府県中央会事務局代表者会議（全国中央会）
  　 30日　全国中央会　理事会・通常総会（ＡＮＡインターコンチネンタルホテル東京）
＜７月１日～20日＞
　　６日　岐阜県地方最低賃金審議会（岐阜合同庁舎）
　　８日　飛騨美濃合併140周年記念式典（ぎふ清流文化プラザ）
　　12・13日　東海・北陸ブロック中央会事務局代表者会議（高山グリーンホテル）

　岐阜県高等学校長協会より、新規高等学校卒業者の就職に関する要望がありましたのでお知らせいたします。
　「国内外の経済を取り巻く状況は依然先行き不透明な要素が多く存在します。加えて、大卒者の就職活動時期の
変更による影響から来春高等学校卒業予定者の就職見通しについては、大変心を痛めているところです。今後とも
本県の産業と社会を担う若者の能力・適性等を生かすことのできる職場を広く提供していただきますよう、特段の
理解とご配慮をお願い申し上げます。」
　なお、要望書の全文は本会ホームページ（関係機関からのお知らせ）に掲載しております。

　岐阜労働局では、企業等の採用活動において、応募者の適性と能力に基づく公正な採用選考が行われるよう、
企業のトップ等を対象とした「公正採用選考に係る人権啓発研修会」を開催します。

　受講は無料。申込み方法など詳細は、最寄りのハローワーク又は「岐阜労働局職業対策課（058-245-1314）」にご
確認下さい。

新規高卒者の就職に関する要望

次のとおり事務局職員の新規採用を行いましたのでお知らせいたします。
　　　　　○新規採用　　平井久美子（ひらいくみこ／総務課）

◆中央会・新規採用のお知らせ◆

企業のトップ等を対象とする
「公正採用選考に係る人権啓発研修会」のご案内　～岐阜労働局より～

日　時 場　所 定　員
８月22日(月)　 13:30～16:00
８月25日(木)　 13:30～16:00
８月29日(月)　 13:30～16:00
９月２日(金)　  13:30～16:00
９月８日(木)　  13:30～16:00

220名
450名
156名
120名
200名

羽島市文化センター　４０１大会議室
大垣市情報工房　スイングホール
飛騨・世界生活文化センター　大会議室
みのかも文化の森　緑のホール
セラトピア土岐　多目的大ホール

Facebook＆メールマガジンを配信していますので、興味のある方はご購読ください。詳しくは中央会HPにアクセス！
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